
 
 

 
  

 
 

 
 
 



Viernes 30 de junio de 2023 
 

ABM Y ENTORNO FINANCIERO 
 

 
 

Cajeros inteligentes de la banca igualan el número de 
sucursales  
Los bancos se han modernizado e intentan reducir la cantidad de 
transacciones que se hacen de manera presencial en una sucursal y migrar 
este tipo de operaciones a los cajeros inteligentes, como muestra, entre abril 
de 2022 e igual mes de este año, estas instituciones colocaron mil 93 nuevos 
cajeros que permiten hacer depósitos y retiros, demuestran cifras de la 
Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). Según la más reciente 
información disponible del organismo regulador, hasta abril del año pasado 
funcionaban 10 mil 682 cajeros que tradicionalmente son conocidos como 
"practicajas", y al concluir el mismo mes de este año la cifra pasó a 11 mil 
775, es decir, un crecimiento de 10 por ciento. Se trata de cajeros en los 
cuales las personas pueden hacer depósitos de dinero en efectivo o el pago 
de servicios sin la necesidad de entrar a una sucursal bancaria. 

LA JORNADA   
 

Crédito vía tarjeta, con su mayor alza  
En abril de 2023 el crédito a los consumidores mexicanos vía tarjeta registró 
un saldo de 475,246 millones de pesos, 1 5.6% en términos reales por arriba 
de lo registrado un año antes y también la mayor alza desde abril de 2008. 

EL ECONOMISTA   
 

 

Persisten riesgos globales para la estabilidad financiera: 
CESF  
Un posible rezago en la recuperación económica mundial y el que las 
presiones inflacionarias se extiendan son dos de los principales riesgos 
globales para la estabilidad financiera. Lo anterior lo estimó el Consejo de 
Estabilidad del Sistema Financiero (CESF), conformado por las principales 
autoridades del sector en el país, tras su sesión del pasado miércoles, donde, 
sin embargo, destacó que el sistema financiero mexicano continúa 
mostrando resiliencia y, en general, una posición sólida. 

EL ECONOMISTA   
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Existe mayor consolidación en medios de pago: BBVA  
A pesar de las expectativas de crecimiento de los métodos de pago digitales, 
existen retos que deben superarse para que su adopción siga 
expandiéndose, además de que el sector atraviesa por una consolidación, 
según lo mencionado por los participantes del webinar organizado por Open 
Finance Summit 2020. De acuerdo con Marco Carbajal, director Comercial 
de Openpay, firma de pagos del banco BBVA, se observa una mayor 
consolidación de las entidades en el segmento de pagos, sin embargo, aún 
persisten fricciones para la interoperabilidad de los mismos. 

EL ECONOMISTA   
 

 

Bancos ganan tras positivas pruebas de solvencia  
El precio de las acciones del sector bancario estadounidense subieron el 
jueves, luego de que un informe anual de la Reserva Federal (Fed) revelara 
que las entidades financieras podrían sobrellevar una recesión económica en 
aquel país, aliviando los temores de los inversionistas luego de la quiebra del 
Silicon Valley Bank. Destacaron las ganancias de los grandes bancos como 
Wells Fargo (4.51%), J.P. Morgan (3.49%), Goldman Sachs (3.01%), Bank of 
America (2.10%) y Morgan Stanley (1.49%). En valor de mercado conjunto 
las empresas del sector financiero ganaron 30,935 millones de dólares. Entre 
las emisoras mexicanas de dicho sector destacaron los avances de Gentera 
(2.61%), Banorte (2.13%), Banco Regional (1.53%) e Inbursa (1.34%). 

EL ECONOMISTA   
 

 

Llama Biva a fomentar inversiones  
La Biva llamó a las mujeres a actuar colectivamente para fomentar 
inversiones, impulsar recursos hacia empresas que consideren que tienen 
potencial y así maximizar sus recursos. La directora general de Biva, Maria 
Ariza, dijo que un tercio del capital mundial lo tienen las mujeres, pero el 
problema es que les falta confianza para invertir y dejan las decisiones en 
hombres. 

MILENIO DIARIO   
 

Ve BIVA sistema poco utilizado  
El sistema financiero mexicano está subutilizado, además, se deben buscar 
mecanismos para transferir el ahorro de los mexicanos a productos de 
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inversión formales que promuevan la actividad productiva, manifestó María 
Ariza, directora general de la BIVA. Al participar en la Cumbre Uniendo 
Mentes de la Coparmex CDMX, la directiva sostuvo que para conocer el nivel 
de inclusión financiera en el país se debe medir el acceso a financiamiento 
de las organizaciones, la educación y cultura sobre el tema de la población y 
que la sociedad entienda los productos disponibles. 

EL FINANCIERO   
 

Proponen créditos para paliar déficit de viviendas en 
México  
Para paliar el déficit de 16 millones de viviendas en México, sería necesario 
apoyar el acceso a los créditos hipotecarios e incluir a las personas no 
bancarizadas para tener una vivienda digna, propone un estudio del Instituto 
Tecnológico de Massachusetts (MTT). La falta de millones de viviendas 
deberá ser cubierta durante los próximos 20 años a razón de 800 mil hogares 
anuales, expone el informe "Reflexiones en tomo a la Evolución del Mercado 
de la Vivienda: Sueños y Realidades", realizado en colaboración con la 
"proptech" (tecnológica de propiedades) La Haus. 

EL UNIVERSAL   
 

 
 

Razones para negarte una hipoteca  
Los créditos hipotecarios continúan siendo la principal herramienta para 
adquirir casa en nuestro país. Según la más reciente Encuesta Nacional de 
Vivienda (ENVI), de los 8.5 millones de inmuebles adquiridos nuevos o 
usados, 48.6 por ciento se pagan con Infonavit y 14.8 por ciento con 
préstamos de instituciones financieras privadas. De ahí que negarte este tipo 
de crédito puede truncar el sueño de tener un lugar propio. Las razones para 
no otorgarlo van desde errores en los datos personales hasta no poseer una 
capacidad de pago aceptable. Para no atravesar esta situación, te contamos 
sobre los motivos más comunes por los que podrían no autorizarte un 
financiamiento. 

EL UNIVERSAL   
 

Riesgos globales para estabilidad financiera  
La SHCP informó sobre la reunión del Consejo de Estabilidad Financiera, en 
el que participan todas las autoridades del sector. En la actualización del 
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balance de riesgos destacan que persisten riesgos, como un rezago en la 
recuperación de la economía mundial por una desaceleración mayor a la 
anticipada, la posibilidad de que se extiendan las presiones políticas, un 
agravamiento de las tensiones geopolíticas o que se aprieten las condiciones 
financieras. En cuanto a México, pese al optimismo de la Secretaría de 
Hacienda, el Consejo reconoce que, a partir del 2T, hay incertidumbre por el 
riesgo de un mayor debilitamiento de la economía por el complejo entorno 
externo. Afirma que algunos intermediarios no bancarios enfrentan 
problemas por el encarecimiento y menor disponibilidad de fuentes de 
financiamiento, aunque descarta que represente un riesgo sistémico por la 
sólida posición de la banca. 

EXCÉLSIOR, columna Desde el Piso de Remates de Maricarmen Cortés  
 

 
 

La invitación a comprar Banamex  
La historia que podría contar Germán Larrea desde luego sería distinta a la 
escuchada hasta el momento. El Presidente de Grupo México, después de 
las rencillas electorales, sí ha mantenido una relación cercana con López 
Obrador, al grado de verlo alrededor de tres ocasiones al año (...) Fuentes 
cercanas al empresario nos cuentan que vino otra invitación presidencial: 
comprar Banamex. Cuando el Presidente vio la necesidad de que un 
empresario mexicano comprase Banamex, le conminó a Larrea participar en 
el proceso de licitación que haría Citigroup. Al final, Larrea era el gran 
finalista, pero, siendo fiel a su forma de operar, Larrea es durísimo con los 
costos y potenciales pasivos. Esto alargó el due dilligence y la posible compra 
hasta... que al Presidente se le ocurrió que sí, Larrea no era el bueno, el 
gobierno sí lo era (...)  

EXCÉLSIOR, columna Activo Empresarial de José Yuste  
 
 

Educación financiera 
MetLife, a cargo de Mario Valdés, que en 2015 lanzó una iniciativa con Plaza 
Sésamo para difundir temas de planeación y protección financiera de forma 
didáctica, utilizando a los famosos personajes Archibaldo, el Comegalletas, 
Lola y Elmo. Desde hace ocho años, esta iniciativa se ha implementado en 
nueve países latinoamericanos y su tercera fase se ha empezado a desplegar 
en Brasil y México (...) 

REFORMA, columna Capitanas 
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Debilitamiento económico, posible: CESF  
(...) La economía mexicana registra un contexto de solidez macroeconómica, 
bancos capitalizados y líquidos y un sistema financiero no bancario, con 
dificultades pero sin probabilidad de incurrir en una crisis sistémica. Eso es 
lo que ve el Consejo de Estabilidad del Sistema Financiero (CESF), integrado 
por la Secretaría de Hacienda, la CNBV, la Comisión Nacional de Seguros y 
Fianzas, la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro, el 
Instituto para la Protección al Ahorro Bancario y el Banco de México. La 
máxima instancia de evaluación y coordinación de las autoridades 
financieras, observa el panorama económico nacional con optimismo pero 
con cautela (...) 

EL ECONOMISTA, columna Ricos y poderosos de Marco A. Mares  
 

Semestre de ensueño para el superpeso  
(...) Nos platican que ya está cerrando la primera mitad del año y el tipo de 
cambio se coloca como la variable más apreciada, con un peso más que 
fortalecido que superó las expectativas hasta de los más optimistas, contra 
todas las apuestas y malas vibras. Nos reportan que la BMV, que dirige José 
Oriol Bosh, no tendrá un desempeño tan favorable como el superpeso que 
se prepara para irse de verano en su hamaca con piña colada en mano frente 
al mar viendo pasar el tiempo, pues no se descarta que pueda fortalecerse 
aún más en la segunda mitad de 2023 (...) 

EL UNIVERSAL, columna Desbalance  
 

"SEC carece de poder para fiscalizar a las criptomonedas"  
Coinbase, la mayor plataforma de criptodivisas de Estados Unidos, pedirá a 
un ¡uez que desestime la demanda de la Comisión de Bolsa y Valores (SEC, 
por su sigla en inglés) que alega que infringió la ley al no registrar su negocio. 
En una carta presentada en el tribunal federal de Manhattan, Coinbase dijo 
que la SEC no tiene autoridad para presentar demandas civiles porque los 
activos que cotizan en su plataforma no son "contratos de inversión" y, por 
lo tanto, no son valores. 

EL ECONOMISTA   
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Usarán Afores criterio sustentable al invertir  
Las Afores incorporarán criterios con factores Ambientales, Sociales y de 
Gobierno Corporativo (ASG) en sus procesos de inversión en las emisoras de 
capital y de deuda del sistema financiero. Para ello, las Afores desarrollaron 
un cuestionario homologado para obtener información ASG de las emisoras 
de la BMV y Biva. "Este tema de invertir en acciones verdes y con criterios 
ASG es algo deseable y es algo que las Afores han estado moviéndose hacia 
ello; no quiere decir que todas las inversiones de las Afores tienen que ser 
hoy ASG, pero sí hay un segmento que se tiene que mover para allá", explicó 
Guillermo Zamarripa, presidente de la Amafore. 

REFORMA   
 

 

Afores tienen recursos por 18% del PIB; invierten en bonos 
del gobierno el 50%  
Por tener pocas opciones de inversión a nivel local, por la falta de nuevas 
empresas, las Afores invierten casi 7 de cada diez pesos del retiro de los 
trabajadores en bonos gubernamentales y privados. "Históricamente las 
Afores han invertido mucho en el papel del gobierno. Hay algunas razones 
que explican eso, algunas a su favor y otras en contra porque un fondo de 
pensiones no debería tener el 50% de sus inversiones en renta fija", dijo 
Carlos Ramírez, codirector de la consultoría Integralia y ex presidente de la 
Consar. Por más de cinco lustros, desde el 1 de julio de 1997, las Afores 
contribuyen con el crecimiento de empresas a través de la BMV del país, así 
como al desarrollo de México al financiar obras de infraestructura y con la 
compra de deuda de gobierno. 

EL ECONOMISTA   
 

Sofomes observan retos en el fondeo  
En el complejo entorno macroeconómico actual los Intermediarios 
Financieros no Bancarios (IFNB) se enfrentan a dificultades para encontrar 
inversionistas dispuestos a respaldar sus operaciones, uno de los factores 
clave son altas tasas de interés. De estas entidades, las Sofomes podrían 
continuar con dificultades para tener acceso al fondeo, esto por el 
incumplimiento de pagos de varias entidades importantes en los últimos 
meses. En cuanto a las expectativas por el nearshoring, Grupo Financiero 
Banorte estimó que la relocalización podría tener un impacto de 33,600 mdd 
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en los próximos cinco años y un efecto adicional acumulado de 168,000 mdd 
en las exportaciones no petroleras. 

EL ECONOMISTA   
 
 
 

Son 71% de Mipymes víctimas de hackers  
En lo que va de 2023, 71% de los ataques cibernéticos registrados en México 
son contra Mipymes, alertó la firma de ciberseguridad SILIKN. Reveló que la 
mayoría de víctimas pertenecen a los sectores profesional, científico, 
técnico, venta al mayoreo, venta al menudeo y manufactura. Según SILIKN, 
por ahora circula en la red un nuevo ataque denominado "8Base", un 
ransomware que se ha estado extendiendo de manera rápida. 

REFORMA   
 

 
 

ENTORNO ECONÓMICO 
 

 
 

AMLO: Segalmex, el único hecho de corrupción en 4T  
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el desfalco a 
Segalmex es el único caso de corrupción que se ha registrado en su gobierno. 
En la conferencia mañanera de Palacio Nacional, el mandatario aceptó que 
este hecho le dolió mucho porque afectó a uno de los principales proyectos 
de la 4T para beneficiar a los productores del campo. El presidente Andrés 
Manuel López Obrador recibió este mediodía a gobernadores del centro del 
país para revisar la agenda de la megalópolis en materia de seguridad, medio 
ambiente y proyectos prioritarios. 

MILENIO DIARIO   
 

T-MEC llega a 3 años en plena polémica por maíz  
En medio de la decisión del presidente Andrés Manuel López Obrador de no 
importar maíz transgénico de Estados Unidos y Canadá es como se cumplirán 
tres años de que entró en vigor el acuerdo delibre comercio T-MEC, mismo 
que ha dejado algunos pendientes. El debate por el origen del maíz se suma 
a otras dos controversias comerciales que México tiene con Estados Unidos 
y Canadá bajo los lineamientos del T-MEC, estos son en los sectores 
automotriz y energético. 

MILENIO DIARIO   
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La economía de la ciudad sigue siendo la más importante 
del país, dice la titular de Finanzas  
La Ciudad de México cerrará el año con 40 mil puntos de Internet gratuitos, 
factor necesario para igualar derechos y generar nuevas inversiones, señaló 
Luz Elena González, secretaria de Administración y Finanzas del gobierno 
capitalino. Pese al complejo periodo por el que pasó la ciudad a raíz de la 
pandemia de covid, sigue siendo la economía local más importante del país; 
"continuamos produciendo arriba de 17 por ciento del producto interno 
bruto nacional", sostuvo la funcionaría al participar en el foro Cumbre 
Uniendo Mentes, organizado por la Confederación Patronal de la República 
Mexicana en la Ciudad de México (Coparmex CDMX). 

LA JORNADA   
 

Crece demanda de bonos sustentables, 40,400 mdp en junio  
La demanda por bonos temáticos o bajo la etiqueta verde, social, 
sustentables y vinculada a la sostenibilidad sigue en auge. Tan solo en junio, 
este mercado espera cerrar con un monto total financia miento por 40,400 
millones de pesos. Ello después de que esta semana dos emisoras debutaron 
en la BMV con sus ofertas públicas que en total sumaron 4,000 mdp. 
Mientras el lunes 3 de julio se publicará el resultado de la colocación de 
bonos verdes, sociales y sustentables de la CFE, busca captar hasta 10,000 
millones de pesos en la BMV. 

EL ECONOMISTA   
 

Economía Circular en la construcción  
De manera global, esta industria consume el 40% de materia prima y energía 
primaria, además de producir 35% de los residuos industriales, de acuerdo 
con el estudio Midiendo la economía circularen México realizado por el 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Según datos del 
instituto, el 83.44% de los residuos de construcción y demolición (RCD) son 
cementosos, cerámicos y mixtos, los cuales se consideran insumos inertes 
como un recurso reciclable, pero solo el 22% llegan a las plantas de reciclaje 
y el 78% termina en vertederos, provocando grandes problemas 
ambientales. 

EL UNIVERSAL   
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Bolsas de México tienen tercera alza en dos semanas  
Las bolsas de valores de México conservaron el apetito por riesgo al cierre 
de la jornada del jueves, aunque sin gran entusiasmo, tras incorporar datos 
estadounidenses positivos. El principal índice de la BMV, el S&P/BMV IPC, 
ganó 0.29% a 53,614.06 puntos, en tanto que el FTSE-BIVA, de la Bolsa 
Institucional de Valores, subió 0.26% a 1,107.46 enteros. 

EL ECONOMISTA   
 

Superpeso, en riesgo por entorno global  
El Consejo de Estabilidad del Sistema Financiero, que preside la SHCP y en el 
que participa el Banco de México, reconoció que el superpeso y las tasas de 
interés bajas se verían afectadas por un entorno global adverso. El proceso 
de recuperación de la economía mundial podría verse rezagado por una 
desaceleración mayor, y persiste la posibilidad de que las presiones 
inflacionarias se extiendan, indicó. 

EL UNIVERSAL   
 

Peso cierra con pérdidas ante avance del dólar  
El peso se depreció frente al dólar este jueves. La moneda local retrocedió 
debido a un fortalecimiento del billete verde, ante las apuestas sobre más 
aumentos a las tasas de interés de la Reserva Federal (Fed). Después de que 
el presidente del banco central estadounidense, Jerome Powell, aseguró el 
miércoles que las tasas de interés subirán más según respondan los datos, 
cifras en la mayor economía mundial dieron respaldo a las perspectivas sobre 
más alzas al precio del dinero. 

EL ECONOMISTA   
 

 

Política de electromovilidad contra regularización 
chocolatera  
La propuesta realizada por el equipo del subsecretario de Fomento y 
Normatividad Ambiental, Alonso Jiménez Reyes, en materia de 
electromovilidad tiene una buena intención, y como dicen en la mañanera, 
¡todo es perfectible!, pero, particularmente si se escucha a la industria y se 
resuelve el problema que genera una política ambiental incongruente en 
materia de emisiones provenientes del transporte, la estrategia de movilidad 
eléctrica podría funcionar (...) Los integrantes de la industria, de asociaciones 

http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230630/Nvo_200310929_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230630/Nvo_200311238_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230630/Nvo_200310980_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230630/102a52e-2c64df5.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230630/102a52e-2c64df5.pdf


como AMIA, AMDA, ANPACT o de las empresas que se listan en la serie de 
entidades consignadas en el acuerdo como "consultadas" afirman que 
participaron en mesas de discusión, pero sus sugerencias no fueron 
incorporadas en el documento a consulta en Cofemesir (...) 

EXCÉLSIOR, columna Cuenta Corriente de Alicia Salgado  
 
 

4,200 MD  
(...) Mañana se cumplen tres años de que entró en vigor el T-MEC. Para hacer 
un análisis objetivo es necesario recordar cómo se negoció: México partió 
con una gran desventaja, puesto que existía la amenaza del gobierno de 
Estados Unidos de terminar con el acuerdo comercial (...) En la negociación, 
México obtuvo importantes beneficios, como la forma en la que se resuelven 
las controversias con mayor facilidad. No debe extrañar tanto el crecimiento 
en el número de consultas como de paneles que se ha visto en los últimos 
años. Raquel Buenrostro, secretaria de Economía, hasta el momento ha 
logrado atemperar los conflictos y, en el extremo, lograr un buen 
entendimiento de la posición mexicana y las dos pistas en las que se 
desenvuelve en temas que le resultan muy sensibles a este gobierno, como 
el maíz para el consumo humano. Una vez cumplida esta primera parte, es 
necesario preguntarse si, en mejores condiciones de negociación, el 
gobierno está trabajando de una manera institucional para la revisión que 
tendrá el acuerdo comercial (...) 

EXCÉLSIOR, columna Análisis Superior de David Páramo  
 

El superpeso a debate... nuevamente  
La pregunta es reiterada. Se repite una y otra vez: ¿seguirá fortaleciéndose 
el peso frente al dólar? ¿Por cuánto tiempo tendremos un ‘superpeso’ que 
cotice cerca de los 17? ¿Acaso llegaremos a niveles por debajo de los 17? (...) 
Banxico va a tener que valorar con más detenimiento cada vez si conviene 
mantener las tasas reales en los niveles tan altos que hoy existen o si, en 
cierto momento en el que se vea que la inflación subyacente viene 
claramente a la baja, decide empezar a reducir ya las tasas. Pareciera que 
por ahora esa posibilidad ni siquiera está en el horizonte, pero me parece 
que poco a poco va a tener que considerarla… pues un dólar de 15 pesos, 
más allá de lo atractivo que pueda sonar, tendría un impacto muy negativo 
en nuestra economía.  

EL FINANCIERO, columna Coordenadas de Enrique Quintana   
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Piña batea a Mier y la discusión Lilly-Xóchitl  
El lunes pasado el coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, 
acudió a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Su objetivo era 
reunirse y convencer a la ministra presidenta, Norma Piña, de ir a la Cámara 
a escuchar las conclusiones de los conversatorios organizados por Morena 
para analizar la manera en que se designan actualmente a los integrantes del 
máximo tribunal del país (...) Fue tanta la insistencia de Mier que Norma Piña 
salió de su oficina solo para confirmarle lo dicho por González Alcántara: "No 
voy a ir, estoy muy ocupada", le soltó, a lo que el diputado de Morena 
respondió que la invitación era para ella y para el resto de los ministros y 
ministras. "No puede ir", reiteró Juan Luis González. Ambos le dijeron a Mier 
que en todo caso enviarán a un representante (...) Ignacio Mier es un político 
completamente plegado a los intereses de Morena y del presidente López 
Obrador, más por intereses que por convicción: ansía ser el próximo 
gobernador de Puebla (...) 

EL UNIVERSAL, columna Historia de NegoCEOS de Mario Maldonado  
 
 
 

ENTORNO POLÍTICO 
 

 

Exige AMLO liberar, sin condiciones, a los 16 empleados en 
Chiapas  
El presidente Andrés Manuel López Obrador exigió la liberación sin 
condiciones de los 16 trabajadores de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC) de Chiapas secuestrados el martes pasado por un 
comando. Nosotros lo que pensamos es: primero que se libere a los 
detenidos, sin ninguna condición, porque no están actuando bien quienes 
secuestraron a estos trabajadores que son inocentes", respondió ayer en la 
conferencia de prensa mañanera en Palacio Nacional ante preguntas sobre 
esta situación. Agregó que ya se investiga a Francisco Javier Orantes Abadía, 
subsecretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana; a Roberto Jair 
Hernández, director de la Policía Estatal Fronteriza, y a Marco Antonio 
Burguete Ramos, director de la Policía Estatal Preventiva, acusados de 
corrupción en un video difundido por el grupo delictivo, que demanda que 
renuncien para liberar a los empleados. 

LA JORNADA   
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AMLO: Segalmex, el único hecho de corrupción en 4T  
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el desfalco a 
Segalmex es el único caso de corrupción que se ha registrado en su gobierno. 
"Es el caso de corrupción más escandaloso y considero que el único que 
hemos enfrentado durante nuestro gobierno. Y como no queremos que 
quede ninguna mancha porque este gobierno no permite, no tolera la 
corrupción ni la impunidad (…) no queremos que esto se quede sin ser 
aclarado completamente. Nos dolió mucho este fraude", dijo. 

MILENIO DIARIO   
 

Cien denuncias por el "escandaloso' fraude en Segalmex  
La Fiscalía General de la República (FGR) investiga 100 denuncias penales por 
el desfalco a Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) y obtuvo 49 
órdenes de aprehensión contra 44 ex funcionarios y dueños, representantes 
y abogados de las empresas acusados de defraudar 4 mil 900 millones de 
pesos, equivalentes a más de las mitad de las irregularidades observadas en 
2019 y 2020 por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) y la Secretaría 
de la Función Pública (SFP) en el organismo que dirigía Ignacio Ovalle. 
Salcedo Aquino señaló que "las observaciones resultantes son señalamientos 
que el ente auditado debe aclarar, por lo que esas observaciones no pueden 
ser consideradas daños patrimoniales" mientras no concluyan los procesos 
de aclaración previstos en la ley. 

LA JORNADA   
 

Hipólito Mora señalaba a Los Viagra y decía: "no llegaré a 
Navidad"  
Hipólito Mora, líder de autodefensas en Michoacán, fue asesinado tras ser 
emboscado en La Ruana, municipio de Buenavista, Michoacán. Tras otros 
intentos fallidos de asesinato, uno en noviembre de 2022 y otro el pasado 4 
de marzo, este jueves murió baleado y calcinado junto a tres personas más, 
dos de ellos sus escoltas adscritos a la Secretaría de Seguridad Pública de 
Michoacán. Sobre la calle Hiquíngae, esquina con Fray Diego Basalanque, se 
respira el humo de las balas. El domicilio que atestiguó el asesinato registra 
los daños de la batalla. Al interior, una familia que se esconde de las cámaras 
recoge los escombros y unos metros adelante, en plena calle, sobresale la 
tierra quemada en donde la camioneta blindada de Hipólito Mora se 
incendió.                                                                                               MILENIO DIARIO   

http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230630/102a07f-2c64684.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230630/102a1c8-2c64863.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230630/102a0db-2c64779.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230630/102a0db-2c64779.pdf


Bloquean carretera familiares de los 16 secuestrados en 
Chiapas  
Familiares de los 16 empleados de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC) de Chiapas secuestrados el martes por sujetos armados en 
el tramo carretero Tuxtla Gutiérrez-Ocozocoautla bloquearon ayer por casi 
12 horas la carretera que comunica San Cristóbal de las Casas y Chiapa de 
Corzo con la capital del estado, para exigir la presentación con vida de sus 
seres queridos. "No nos vamos a mover de aquí hasta que tengamos a 
nuestros familiares a nuestro lado; que hagan (las autoridades) lo que tienen 
que hacer. Las horas, los minutos cuentan mucho. Lo sabemos y ellos lo 
saben", dijo una mujer que participó en el cierre vial. "¿Qué necesidad 
tenemos de estar aquí, si es obligación del gobierno intervenir para 
buscarlos? La gente se enoja, pero es material lo que están perdiendo, un día 
de trabajo, pero si nosotros perdemos a nuestros parientes, ¿cómo los 
vamos a reponer?", preguntó. 

LA JORNADA   
 

Hallan sin vida a dirigente Verde en Copala  
Jesús González Ríos, líder del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en 
el municipio de Copala, Guerrero, el miércoles fue secuestrado por hombres 
armados y ayer fue hallado muerto. Su cadáver fue localizado en un ramal 
de un camino de terracería rumbo al balneario cerca de la Laguna de 
Chautengo, en la alcaldía de Florencio Villarreal. Pobladores aseguraron que 
el aspirante a la candidatura por la alcaldía de ese municipio en las elecciones 
del 2024 fue interceptado por individuos armados cuando caminaba por la 
calle Leona Vicario, en el centro, y tras su plagio, su mamá, Valentina Ríos 
Carmona, amigos y vecinos cerraron la vía federal, en la región de la Costa 
Chica. 

LA RAZÓN   
 

Gobierno le pasó tijera a la inversión destinada a cambio 
climático en el 2022  
El año pasado, el gobierno de Andrés Manuel López Obrador le pasó tijera al 
gasto del Anexo 16, que se refiere a los recursos que se destinan para la 
adaptación y mitigación del cambio climático, de acuerdo con los datos 
publicados en la Cuenta Pública 2022. De acuerdo con lo aprobado para el 
año pasado, se tendrían que haber gastado 66,542 millones de pesos 
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relacionados con el cambio climático; sin embargo, esto fue reducido en 
28.5%, por lo que el gobierno sólo gastó 47,600 millones de pesos en el 2022. 
De esta manera, el gasto para la adaptación y mitigación del cambio climático 
apenas representó 0.6 del gasto ejercido durante el año pasado, que fue de 
poco más de 7.5 billones de pesos. 

EL ECONOMISTA   
 

Critica Córdova: INE es condescendiente con los partidos; 
urge una Presidencia acotada: Gurría  
Mientras los partidos violan la ley al adelantarse a los tiempos electorales 
para definir candidatos a la Presidencia de 2024, el INE ha actuado de forma 
condescendiente, criticó Lorenzo Córdova, exconsejero presidente del 
instituto, durante su participación en la cumbre Uniendo Mentes, organizada 
por la Coparmex. El ahora académico de la UNAM destacó que esto sólo 
genera un terreno para que después "tengamos en la mesa la acusación de 
un fraude, y frente a esa narrativa que se va a construir, estoy casi seguro, 
hay que construir desde la opinión pública una contranarrativa al fraude", 
dijo en la mesa La democracia y modernidad en riesgo. En entrevista 
posterior, Córdova indicó que "no estamos viendo otro tipo de procesos sino 
la definición de las candidaturas presidenciales antes de tiempo". Ante ese 
actuar, criticó el papel que ha jugado el INE bajo la presidencia de Guadalupe 
Taddei Zavala. 

EL FINANCIERO   
 

Prevén una escalada de violencia política por elección de 
2024  
La violencia en contra de autoridades locales de gobierno y funcionarios de 
la administración pública, de cara al proceso electoral de 2024 en México, 
aumenta y el escenario se ha tornado preocupante. Así lo señala el 
organismo Armed Conflict Location & Event Data Project (ACLED) en una 
investigación en la que advierte que, sólo entre enero y mayo de 2023, 
suman más de 100 hechos violentos, lo que supone un alza de 32% en 
comparación con los niveles registrados durante el mismo periodo de 2022. 
ACLED, un centro de análisis de datos que cuenta con el financiamiento de 
instancias como el Ministerio de Relaciones Exteriores de Países Bajos, 
explica que funcionarios y candidatos locales están especialmente en riesgo. 

EL UNIVERSAL   
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Ahora declina Ruiz Massieu  
La senadora del PRI Claudia Ruiz Massieu declinó de participar en el proceso 
de selección del representante del Frente Amplio por México que conforman 
el PAN, PRI y PRD, con miras a las elecciones de 2024, señaló que no puede 
participar en lo que parece ser una respuesta a la precampaña que realizan 
las corcholatas de Morena, una simulación y una violación a la ley, como lo 
hacen los aspirantes oficialistas. La también expresidenta del PRI refirió que 
no se baja de contienda por el requisito de las firmas, ya que cuenta con el 
apoyo requerido, sino por congruencia, ya que cuando levantó la mano, dijo, 
fue para encabezar un frente ciudadano y multipartidista, amplio, plural e 
incluyente que le dé una alternativa a la ciudadanía, y dejó entrever que esos 
principios ya no se cumplen. 

EL HERALDO DE MÉXICO   
 

Arma Frente un nuevo "mini-INE"  
Ex consejeros electorales o funcionarios de organismos locales son parte de 
las filas del Comité Organizador que guiará el proceso para definir al 
candidato presidencial del Frente Amplio por México. De los 13 miembros, 
siete son ex integrantes de organismos electorales y seis son representantes 
de AN, PRI y PRD. Se trata de los ex consejeros electorales Arturo Sánchez, 
Marco Antonio Baños, Alejandra Latapí, Rodrigo Morales y María Teresa 
González Luna, así como Juan Manuel Herrero, ex director ejecutivo del 
Registro Federal de Electores, y Patricia McCarthy Caballero, ex consejera 
local en Yucatán. Los partidos aportarán a sus directores jurídicos y 
estrategas. Por el PAN, Raymundo Bolaños y Armando Tejeda; por el PRI, 
Rubén Moreira y Rolando Zapata; por el PRD, Luis Espinosa Cházaro y Claudia 
Castelo. 

REFORMA   
 

 

Fox sale en defensa de Xóchitl y frena al Presidente  
Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que Xóchitl 
Gálvez Ruiz tiene "mucha fuerza" y "jale" con los fifís y con la oligarquía, el 
expresidente Vicente Fox salió en defensa de la senadora. López Obrador dijo 
que la senadora del PAN fue asesorada por el Consejo Nacional de Litigio 
Estratégico —una organización de abogados que litiga en contra las obras y 
las políticas del Ejecutivo—, con el objeto que le dieran derecho de réplica 
en la mañanera. El expresidente Fox Quesada reviró que Gálvez Ruiz es 
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absolutamente independiente y libre: "Sus únicas guías son su profundidad 
espiritual en la profundidad de sus raíces ancestrales". 

EL UNIVERSAL   
 

Grupo de X. González asesoró a Xóchitl sobre réplica en la 
mañanera  
El despacho legal que asesoró a la panista Xóchitl Gálvez para obtener una 
suspensión que obliga al Poder Ejecutivo a que se le permita participar en la 
mañanera fue el Consejo Nacional de Litigio Estratégico, cuyo consejo 
directivo está integrado, entre otros, por los empresarios Claudio X. González 
y Gustavo A. de Hoyos, así como el jurista Miguel Carbonell Sánchez. Según 
su página web, esa organización civil "está integrada, en su mayoría, por 
abogados unidos en el objetivo de preservar el estado de derecho en México 
y defender las instituciones a través de las herramientas de acceso a la 
justicia". 

LA JORNADA   
 

"Excesos pueden dinamitar el proceso interno"  
Marcelo Ebrard advirtió que la falta de transparencia en recursos, así como 
los acarreos y la intromisión de gobiernos locales puede dinamitar el proceso 
interno de Morena para definir la candidatura a la Presidencia. En 
conferencia, Ebrard Casaubon subrayó que se debe observar el tema de la 
austeridad, así como evitar los acarreos, el uso de recursos públicos y la 
intromisión de los gobiernos estatales y municipales que puedan afectar la 
contienda. Indicó que los aspirantes firmaron un acuerdo del Consejo 
Nacional de Morena en el que se comprometieron a respetar esas reglas 
para garantizar piso parejo. 

EL UNIVERSAL   
 

"Claudio X. González financió varios fraudes electorales": 
Claudia  
La ex jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum arremetió contra el empresario 
Claudio X. González, a quien acusó de pagar para que se cometieran fraudes 
electorales y que Andrés Manuel López Obrador no pudiera llega a la 
Presidencia de la República. Durante una asamblea informativa en Lázaro 
Cárdenas, Michoacán, la aspirante criticó la alianza que conformaron PAN, 
PRI, PRD y un sector de la sociedad civil, a la que denominaron Frente Amplio 
por México. Por separado, Manuel Velasco, aspirante ala coordinación de los 
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Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, señaló que pese haber 
iniciado en desventaja frente a sus contrincantes, la contienda está ya muy 
pareja y que "caballo que alcanza gana". 

MILENIO DIARIO   
 

 

Adán Augusto ofrece regularizar tierras  
Adán Augusto López, aspirante a coordinador de la defensa de la Cuarta 
Transformación, se comprometió ayer ante jornaleros agrícolas de San 
Quintín a impulsar una campaña de regularización de la tierra, para lo que 
ofreció un equipo de abogados contratados por él que apoyará los procesos 
y otro que trabajará con los cortadores de fresa para que reciban utilidades 
de las cosechas. El ex secretario de Gobernación llegó al aeropuerto de 
Tijuana casi al mediodía y después se trasladó por carretera unos 300 
kilómetros hasta llegar a San Quintín. Este viernes viajará a Mexicali donde 
se reunirá con migrantes. 

LA JORNADA   
 
 

'Me gusta la sangre', reta Gallardo en SLP  
Ricardo Gallardo Cardona, Gobernador de San Luis Potosí (PVEM), y aliado 
de la "Cuarta Transformación", estalló ayer contra medios de comunicación 
al asegurar que a algunos les gusta "chingar", pero, añadió, ya los tiene 
detectados y a él le gusta la sangre.  La advertencia la realizó en un evento 
público en Soledad de Graciano Sánchez, luego que algunos portales digitales 
difundieron el miércoles la muerte de un trabajador en la construcción de la 
Arena San Luis Potosí, una obra de la Administración estatal. El pevemista 
expresó en la construcción de la Unidad Deportiva San Francisco que ya 
estaba acostumbrado a las críticas, pero el pueblo reconoce a quienes están 
con los conservadores. Gallardo Cardona, quien ganó en 2021 la gubernatura 
de SLP, fue detenido en 2015, acusado de delincuencia organizada y lavado 
de dinero, justo cuando acababa de pedir licencia al cargo de Alcalde de 
Soledad de Graciano Sánchez (PRD). 

REFORMA   
 

 

Presume "Noroñabús"  
Desde Campeche, Gerardo Fernández Noroña puso en duda los gastos de 
campaña de las "corcholatas" morenistas y aprovechó para presentar el 

http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230630/nvo_200311537_3134.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230630/102a3df-2c64be2.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230630/102a3c2-2c64b5a.pdf


"Noroñabús". Informó que la combi adaptada, con la que recorrerá el País, 
tuvo un costo de 657 mil pesos, dinero que el PT aun no le ha reembolsado. 
"El Noroñabús costó 656 mil pesos (...) Dicen Marcelo y Adán que han 
gastado casi nada, ya los rebasé, qué barbaridad, ya está rota la austeridad, 
y los espectaculares que hay en todos lados son cortesía del Espíritu Santo, 
yo creo. Es ridículo", ironizó. 

REFORMA   
 

 
 
 

ENTORNO ECONÓMICO Y POLÍTICO INTERNACIONAL 
 

 

PIB de EU sorprende; crece 2% en el primer trimestre  
La economía de Estados Unidos creció 2 por ciento durante el primer 
trimestre del año en términos anualizados, según la tercera revisión que 
realizó el Departamento de Comercio. Es una cifra mayor a la esperada, con 
lo cual aleja, de momento, el fantasma de una posible recesión. Las primeras 
dos cifras estimadas del PIB estadounidense fueron de 1.1 y 1.3 por ciento. 
"Habrá que ver el PIB del segundo trimestre de Estados Unidos, pero la fuerte 
revisión al alza del primer trimestre del año implica una menor probabilidad 
de recesión en ese país", señaló Gabriela Siller, economista en jefe de Banco 
Base. 

LA RAZÓN   
 

Powell anuncia nuevas alzas de tasas para EU  
Jerome Powell, presidente de la Reserva Federal (Fed) señaló que es 
probable que los banqueros centrales de Estados Unidos reanuden su 
campaña de alzas de tasas tras la pausa de principios de mes, ya que una 
nueva serie de datos económicos, más fuertes de lo esperado, subrayó por 
qué es probable que se necesite un mayor endurecimiento monetario. 
"Tuvimos una reunión en la que no nos movimos (...) Esperamos que 
continúe el ritmo moderado de decisiones sobre los réditos", dijo Powell 
durante un acto celebrado por el Banco Central de España en Madrid. 

EL ECONOMISTA   
 
 

EU invertirá en los bosques 188 mdd  
El Departamento de Agricultura de Estados Unidos invertirá 188 mdd para 
conservar algunas de las tierras forestales de mayor importancia económica 
y ecológica del país. El financiamiento, que se hará a través de la iniciativa 
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Invertir en América, apoyará 34 proyectos para conservar más de 245 mil 
acres (más de 99 mil hectáreas) de bosques fundamentales para las 
economías rurales en 22 estados y un territorio insular, como parte del 
programa Forest Legacy. De estos fondos, 100 mdd provienen de la Ley de 
Reducción de la Inflación. 

MILENIO DIARIO   
 

EU crece 2% en primer semestre  
La economía de Estados Unidos creció 2% a tasa trimestral anualizada entre 
enero y marzo, por encima de la estimación preliminar de 1.3%, informó el 
Departamento de Comercio de ese país. La fuerte revisión al alza implica 
menor probabilidad de recesión en la Unión Americana, opinó Gabriela Siller, 
economista en jefe de banco Base. 

EL UNIVERSAL   
 

Fortalece el consumo a la economía de EU; crece 2%  
Estados Unidos, principal socio comercial de México, reportó que su 
economía se expandió a un ritmo mucho más rápido en los primeros tres 
meses del año de lo que se estimó anteriormente. "Importante revisión al 
alza en la tercera estimación del PIB de Estados Unidos para el primer 
trimestre, de 1.3 a 2 por ciento. Refleja principalmente revisiones al alza en 
exportaciones y consumo", destacó Jonathan Heath, subgobernador del 
Banco de México, en redes sociales. 

LA JORNADA   
 

Baja el riesgo de ciberataques por guerra en Ucrania  
Mientras que las autoridades financieras con el aval del Banxico redujeron el 
nivel de riesgo de ciberataques ante el conflicto en Europa, el Grupo de 
Acción Financiera Internacional (GAFI) exhortó a todos los países miembros 
a estar atentos a los peligros actuales y emergentes derivados de la elusión 
de las medidas adoptadas contra la Federación Rusa para proteger el sistema 
financiero internacional. 

EL UNIVERSAL   

Perú promueve finanzas sanas con capacitación  
Durante décadas de docencia en escuelas de Lima, Perú, Hedy Flores 
Cabezas se cansó de ver cómo sus alumnos cargaban parte del estrés 
financiero de sus padres y lo trasladaban a las aulas, mientras sus colegas se 
hundían en deudas de tarjetas de crédito. Para muchos peruanos, la 
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educación financiera ocupa un lugar secundario en la lista de prioridades 
urgentes. En un intento por impulsar la educación financiera entre niños de 
primaria y secundaria, en 2007 el regulador bancario nacional y el Ministerio 
de Educación de Perú lanzaron la iniciativa Finanzas en el Colé. Desde 
entonces ya se capacitaron 23 mil profesores, que han impartido clases 
obligatorias de ciencias sociales sobre temas como presupuestos, 
instituciones financieras y el uso de tarjetas de crédito. 

MILENIO DIARIO   
 

 

Bancos centrales subestimaron presión inflacionaria 
mundial y podrían sobrerreaccionar  
Expertos de la consultaría de negocios Oxford Economics advirtieron que las 
autoridades monetarias de economías avanzadas de la OCDE subestimaron 
la presión inflacionaria mundial que se sintió desde fines del 2021. Y 
advirtieron que existe el riesgo de que ahora que se está desacelerando la 
inflación, sobrerreaccionen para tratar de recuperar su credibilidad. 

EL ECONOMISTA   
 

Inflación en España llego a la meta; en Alemania repuntó  
Alemania y España recibieron ayer dos noticias divergentes. Mientras que la 
mayor economía de Europa registró una aceleración de la inflación en junio 
(de 6.1 a 6.4% anual), el gobierno español celebró ser la primera economía 
europea en tener una inflación en línea con el objetivo del Banco Central 
Europeo, al registrar 1.9% a 12 meses. 

EL ECONOMISTA   
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230630/Nvo_200310917_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230630/Nvo_200310917_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230630/Nvo_200311437_7438.pdf
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 Información al cierre del jueves 29 de junio de 2023 

 

BOLSA 

  

 ÍNDICE DE PRECIOS Y COTIZACIONES (BMV) 

DIVISAS ↑53,585.22 

 

VARIACIÓN EN PUNTOS: 125.16 

VARIACIÓN EN %: 0.23 
 

EMISORAS A LA ALZA (%):  

 

Dólar libre 16.55 17.57 CERAMIC B 5.88 

 

Dólar 

interbancario 

17.09 17.11 SAN 5.21 

 

Dólar canadiense 12.88 12.89 NEMAK A 4.67 

 

Euro 18.52 18.53  

 

Libra esterlina 21.58 21.59 EMISORAS A LA BAJA (%): 

 

Yen Japonés 0.11 0.11 POCHTEC B -5.06 

 HOTEL -4.71 

MFRISCO A1 -3.10 

 

INDICADOR INTERNACIONAL 

DOW JONES ↑34,122.42 

NASDAQ ↓13,591.33 

   

METALES 

 

 

 

 
   

 
Compra Venta V A L O R   U D I C E T E S 

$ $  Tasa Primaria 

 

Oro onza libre 30,800 35,100 Anterior Actual 28 Días 11.02 

 

Centenario 37,250 42,400 7.766643 7.766768 91 Días 11.20 

 

Plata onza libre 400 495     
 

 
 

 

 
 

 

 

 

PRECIOS DEL PETRÓLEO 

WTI                          

 

$70.41 dólares por barril 

BRENT                   

 

$74.70 dólares por barril 

  

TIIE 28 

 

Anterior Actual 

11.4962 11.4925 

  


